



Estado actual de las fortificaciones

Figura 20. Detalle del fuerte de Orleans en Tortosa

A mediados del siglo XX el Ejército se fue deshaciendo de las instalaciones militares de Tortosa, tanto los cuarteles instalados en el Castillo de la Zuda como los que se hallaban en el cerro del Sitjar. En el primero se instaló el Parador de Turismo y en el segundo se construyó la residencia sanitaria Virgen de la Cinta. El complejo de las Avanzadas de Sant Joan, vinculado al Castillo, hoy en día es propiedad de Turespaña, aunque el mantenimiento lo realiza el Ayuntamiento de Tortosa, que es el propietario de los fuertes del Bonete, de Orleans y, desde hace pocos años también, el de Tenzas, que había sido adquirido por un grupo de particulares cuando el Estado los puso a la venta. Hemos de pensar que desde que el Ejército abandonó las fortificaciones nadie hizo ningún tipo de mantenimiento durante décadas, con lo cual se inició un proceso de degradación, acentuado en algún caso por el material utilizado en la construcción original, como la tapia, que a veces ha quedado a la vista sin su capa protectora de calicostrado.

El Ayuntamiento de Tortosa ha ido realizando desde inicios del siglo XXI trabajos de mantenimiento y limpieza en todo el conjunto fortificado de la Ciudad en mayor o menor grado. En las Avanzadas de Sant Joan y en el fuerte de Orleans se implantaron escuelas taller que rehabilitaron los elementos en mal estado durante la primera década del siglo XXI, sin dar un uso específico a estos elementos. A lo sumo, durante algunos fines de semana en julio y septiembre, en el marco de celebraciones de ámbito municipal (las Fiestas del Renacimiento y las Fiestas Patronales) se usan las primeras como escenario para actividades culturales. Además, el tramo de murallas de Remolins también ha sido objeto de obras especiales de mantenimiento y mejora por estar situado al lado de los Jardines del Príncipe, espacio visitable con escultu-